
联系我们 qnbtyb@163.com

12
2016年11月14日星期一

责任编辑刘剑峰 美术编辑谭丽娜

北京时间11月15日19时35分，亚洲区12强赛第5轮，昆明拓东体
育场，新帅里皮执掌中国男足国家队的首场正式比赛就将开场。国足前
4战1平3负只积1分，对阵卡塔尔无疑是一场生死战。如果“刷卡”失
败，2018年俄罗斯世界杯的大门就将对国足彻底关闭。这一次，里皮会
改变中国足球的宿命吗？

□张逸麟
最近看到一

则新闻，去年刚刚

成立的江苏男排

俱乐部如今却面

临 着 新 赛 季“ 裸

奔”的窘境，短短

一年的时间，冠名

没有了，赞助商撤

了，再次回到了体育局解决参赛经费

的老路上。

俱乐部一位工作人员感慨说：

“原本以为今年女排奥运夺冠，男排

的日子也能跟着好过点，但现在看来

想得太天真了。”

女排精神是今年中国体坛的一

轮红日，感动了无数国人，也感染了

许许多多体育人。一夜之间，排球火

了，成了街头巷尾的话题，从郎平到

朱婷，从惠若琪、张常宁到魏秋月，她

们的名字一次次被媒体提起，一次次

被人们追捧。

然而女排精神却敌不过市场规

律，之前提到的江苏男排，一年赞助

才多少？不超过 300 万。一场中超

比赛的奖金是多少？1700万。一位

CBA球员的年薪是多少？动辄上千

万。三大球，泾渭如此分明。

这个赛季的女排联赛被看作是

一次契机，重振职业化联赛的契机。

确实借着中国女排奥运夺冠的风势，

很多场次的比赛都火了。抛开“职

业”不说，黄牛就是赛场最好的风向

标，10月28日，在卢湾体育中心举行

的本赛季女排联赛开幕式，也是上海

女排的第一个主场比赛，几十元的门

票被黄牛热炒至几百元，赛场边座无

虚席。然而11月5日，上海女排的第

二个主场却迅速降温，没有了郎平、

惠若琪等明星，观众变少了，黄牛消

失了，一切似乎归于“常态”。

很简单的道理，许多观众是来

“追星”的，这就是市场现状。任何一

个还不成熟，不够底蕴的联赛，追星

都是观众的第一选择。然而观众可

以追星，业内人士却不能追风，没有

人知道中国女排的奥运之风能刮多

久，毕竟联赛之火，不能寄托于风助

火势，也不取决于风有多大，而是看

大火之下的柴有多少。

三大球的市场化是没有可比性

的。中超一场 1700 万的奖金背后，

是数以千万计观众的支撑，是中国足

球改革的大环境的支持；CBA 球星

千万薪水的背后，是十几年职业联

赛，是路边篮球场上无数的少年。然

而排球运动，无论是运动的普及程度

还是联赛的职业化，都无法相提并

论。当然中国女排的奥运之风仍然

是一笔宝贵的财富，这个赛季，许多

女排俱乐部都在大刀阔斧地进行市

场化改革，球场布置、啦啦队表演、球

迷活动都有许多新的尝试，这些点点

滴滴的改变绝对不是“废柴”，而是排

球联赛的基本。

拾柴总不如追风来得洒脱、快意，

然而众人追风风亦去，众人拾柴则火焰

高。也是江苏男排，在赞助商离开的同

时，他们也看到设在大学里的主场还是

有5成的上座率，走进校园、培育球迷，

这就是拾柴，也许路很长，人很累，但是

找拾来的柴不会如风般消去。

追风不如拾柴
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